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В ГОСУДАРСТВЕННОМ АКАДЕМИЧЕСКОМ МАЛОМ ТЕАТРЕ состоялась торжественная церемония 
награждения победителей Всероссийской акции «Культурный код донора». Коллектив 
Архангельской станции переливания крови вместе с другими лауреатами получил па-
мятные дипломы и подарки. С заслуженной победой в акции коллектив учреждения 
поздравил губернатор Архангельской области Александр Цыбульский. Победители 
акции определены по шести направлениям деятельности. Архангельская станция пе-
реливания крови оказалась в числе лучших в номинации «Сила традиций». 

Наталья Сенчукова

Для заместителя главно-
го врача по медицинской ча-
сти Архангельской городской 
поликлиники № 2 Марии Лит-
вяковой в детстве самой увле-
кательной игрой была «боль-
ница»: сначала лечила кукол, 
потом бабушку, которая при-
творялась пациенткой. Дет-
ский интерес к медицине во 
взрослой жизни вырос в ис-
креннюю любовь к профессии. 
И даже о самых сложных рабо-
чих буднях – пиковых нагруз-
ках во время коронавируса или 
поездке в составе гуманитар-
ной миссии на Донбасс – она 
рассказывает с энтузиазмом.

В декабре 2022 года Мария 
Леонидовна была награждена 
медалью Луки Крымского за за-
слуги в области здравоохране-
ния и многолетнюю добросо-
вестную работу, большой вклад 
в борьбу с COVID-19.

НАЙТИ ПОДХОД 
К КАЖДОМУ ПАЦИЕНТУ

Мария Литвякова окончила 
Северный государственный ме-
дицинский университет в 2006 
году. Студенческая пора остави-
ла много воспоминаний.

– На первом и втором курсе 
мы почти не отрывались от учеб-
ников, а после занятий дополни-
тельно ходили изучать анатомию 
в морфокорпус, – делится Мария 
Леонидовна. – Несмотря на это, 
случались курьезные истории. 
Однажды преподаватель попро-
сила нас показать отделы пище-
вода. И мы всей группой показа-
ли их на трахее, за что получили 
двойки. После этого выучили 
тему изумительно, запомнили 
раз и навсегда. Ну а дальше: чем 
старше курс, тем больше клини-
ческих занятий, где нас учили ра-
ботать с пациентами. У постели 
больного были и коллективные 
разборы, и индивидуальное на-
писание истории болезни – это 
колоссальный опыт. Врач обяза-
тельно должен уметь работать с 
пациентом.

Интернатуру Мария Литвяко-
ва проходила на кафедре госпи-
тальной терапии. Ее наставни-
ками стали заведующий Сергей 
Иванович Мартюшов и препода-
ватель Ольга Феликсовна Колод-
кина. Они повлияли на профес-
сиональное становление нашей 
героини как своим профессио-
нальным опытом, так и человеч-
ностью. Интерны в любое время 
могли зайти к ним за советом. 
Их так учили: в непонятной или 
сложной ситуации лучше лиш-
ний раз спросить, чем наделать 
ошибок. По такому принципу 
Мария Литвякова работает и 
сейчас. И даже иногда до сих пор 
звонит Ольге Феликсовне, кото-
рая является главным внештат-
ным пульмонологом минздрава 
Архангельской области, чтобы 
проконсультироваться.

В Архангельскую городскую 
клиническую поликлинику 
№ 2 Мария Леонидовна пришла 
в 2008 году участковым терапев-

том. Между интернатурой и вы-
ходом на работу она год была в 
декретном отпуске. И ее стрем-
ление работать было бесконеч-
ным и безграничным.

– Я пропадала в поликлинике 
постоянно. Спасибо родствен-
никам, мне помогали с малень-
ким ребенком, – делится наша 
собеседница. – Я буквально го-
рела работой. Обожала, когда 
приходили пациенты. Любила 
все расспросить и рассмотреть, 
внимательно покопаться в кар-
те, обсудить с коллегами. Имен-
но такой классической работе с 
пациентами нас учили на стар-
ших курсах. Мне это очень нра-
вилось, я в полной мере почув-
ствовала, что значит настоящая 
практика и каково это – полу-
чать удовольствие от результата 
своей работы.

Тогда же Мария Литвякова 
поняла, насколько важны для 
участкового терапевта такие ка-
чества, как умение слушать и 
найти подход к каждому пациен-
ту, спокойствие, уравновешен-
ность.

РУКОВОДИТЕЛЬ ДОЛЖЕН 
УМЕТЬ ВСЕ

Через шесть лет работы, в 
декабре 2013-го Марию Леони-
довну перевели заведующей от-
делением общей практики (фи-

лиалом) 2-й поликлиники на 
улице Галушина. Там к основно-
му объему работы добавилась 
педиатрия, потому что Мария 
Литвякова уверена: руководи-
тель должен уметь все. Она про-
шла специализацию по общей 
врачебной практике, что позво-
ляет лечить детей и взрослых.

Весной 2020 года работу при-
шлось перестраивать с учетом 
новых реалий – начавшейся 
пандемии коронавируса. Сре-
ди пациентов 2-й поликлиники 
первые заболевшие COVID-19 
появились именно в Майской 
Горке.

– К первым пациентам я вы-
езжала сама, мы развозили ле-
карства, забирали ПЦР-тесты, в 
том числе по субботам и воскре-
сеньям. Когда заболевших стало 
много, к выездной работе под-
ключились все сотрудники от-
деления. У нас была выстроена 
четкая система. Я планировала, 
кто и когда поедет на вызовы, 
кто принимает пациентов, кто 
смотрит контактных. Плановую 
помощь мы тоже оказывали, по-
мимо коронавирусной инфекции 
были другие заболевания, – рас-
сказывает Мария Литвякова.

В Майской Горке у поликли-
ники нет своего здания, филиал 
располагается в приспособлен-
ных помещениях. Площади там 
совсем скромные, коридоры уз-

кие, так что отдельная слож-
ность – развести потоки пациен-
тов.

– Тем не менее мы планиро-
вали режим работы таким об-
разом, чтобы избежать скучен-
ности в кабинетах: утро – вечер, 
разные концы коридора. Каби-
нет неотложной помощи сде-
лали отдельно, – рассказывает 
Мария Леонидовна. – В тот пе-
риод у нас было четыре врача, 
чуть позднее к нам пришли два 
фельдшера – стало немного лег-
че. На имеющиеся силы была ко-
лоссальная нагрузка.

Опыт, наработанный за пер-
вые месяцы пандемии в Майской 
Горке, вскоре пригодился в боль-
шем масштабе. В октябре 2021 
года Марию Литвякову перевели 
в поликлинику № 2 на улице Се-
веродвинской, чтобы организо-
вать работу участковой службы 
в условиях коронавируса в рам-
ках всего медучреждения.

Самым тяжелым коронави-
русным периодом оказался фев-
раль 2022 года, когда бушевал 
штамм омикрон. Количество за-
болевших было на пике. Мария 
Литвякова признается, что после 
этого уже ничего не страшно.

– Тяжелых пациентов с 
COVID-19 мы госпитализирова-
ли. Приходишь на вызов, и сразу 
понятно – либо ты справляешь-
ся, либо нет. После стационара 
эти пациенты возвращались к 
нам под наблюдение. Были очень 
сложные случаи. Некоторым па-
циентами даже оформляли груп-
пу инвалидности, у других вос-
становление занимало не один 
месяц. Эта болезнь может силь-
но повлиять на состояние чело-
века. Именно поэтому появилась 
углубленная диспансеризация 
пациентов, перенесших коро-
навирусную инфекцию, и воз-
можность специализированной 
реабилитации, – рассказывает 
Мария Леонидовна.

Вакцинация от ковида также 
стала интересным опытом, по-
требовавшим новых организа-
ционных решений. Медики вы-
езжали в рабочие коллективы, 
прививали на мобильных пун-
ктах в торговых центрах, вно-
сили данные в федеральный ре-
гистр вакцинированных.

– Для работы мобильных пун-
ктов вакцинации в торговых 
центрах мы выделяли отдельные 
бригады, – рассказывает Мария 
Леонидовна. – Помню, сама ра-
ботала в пункте вакцинации в 
торговом центре «Вертикаль». 
Прихожу за полчаса до нача-
ла, а очередь уже огромная. Мы 
пришли, вакцина на месте, так 
что какой смысл ждать – откры-
вались раньше. Начинали сразу 
по готовности.

Сейчас темпы вакцинации 
снизились, но своей актуально-
сти прививка не утратила.

– Лучшая мера профилактики 
– это вакцинация. Вакцина пока-
зала свою безопасность и эффек-
тивность. Привитые пациенты 
даже в случае заражения коро-
навирусом переносили болезнь 
значительно легче. Я сторон-
ник вакцинации, сама привива-
юсь и всех близких прививаю, – 
говорит Мария Литвякова. – 
Первый и второй компоненты 
вакцины у нас в наличии. Мы го-
товы принять всех желающих, 
независимо от прикрепления к 
нашей поликлинике. Вакцина-
ция против ковида не привязана 
к месту жительства, потому что 
людям зачастую удобнее зайти 
днем рядом с работой. Достаточ-
но записаться на госуслугах или 
через портал zdrav29.

МЕДИЦИНСКИЙ ДЕСАНТ 
НА ДОНБАССЕ

Осенью прошлого года Мария 
Леонидовна была в составе ме-
дицинского десанта, который ез-
дил на Донбасс с гуманитарной 
миссией. Архангельские врачи 
осматривали детей в населен-
ных пунктах Новоазовского рай-
она. Приемы проходили в шко-
лах и детсадах.

– Детей осматривали все воз-
можные специалисты – это ре-
шение руководителя нашей 
бригады. За месяц мы приняли 
около трех тысяч детей разно-
го возраста. Самый маленький 
из тех, кого я смотрела, – двух-
месячный. Допустим, мы рабо-
тали в школе – приходили роди-
тели с малышом и просили его 
посмотреть. Мы не отказывали 
никому. Поработаем на час по-
дольше, зато поможем больше-
му количеству людей. Ради этого 
и приехали. Информацию о де-
тях, которым требуется серьез-
ная медпомощь, передавали в 
министерство здравоохранения 
Донецкой Республики для орга-
низации дальнейшего лечения 
в федеральных центрах. В более 
простых случаях делали назна-
чения сами. Обращались к нам 
за помощью и учителя, воспита-
тели, в каждой школе и в каждом 
детском саду подходили к нам с 
просьбами посмотреть их, – рас-
сказывает Мария Леонидовна.

На посту заместителя главно-
го врача Мария Литвякова ку-
рирует всю медицинскую де-
ятельность 2-й поликлиники: 
взаимодействие с пациентами, 
регистратурой, с другими ле-
чебными учреждениями и мини-
стерством здравоохранения Ар-
хангельской области. Несмотря 
на высокую загрузку админи-
стративной работой, ведет при-
ем как врач общей практики.

– Свою профессию я люблю 
за возможность помочь людям, 
за тот уровень альтруизма, кото-
рый получаю, – делится Мария 
Леонидовна. – За выброс эмоций, 
когда видишь результат. Меня ра-
дует, что благодаря моим усили-
ям мир делается чуточку лучше, а 
население здоровее.

Мое стремление работать 
было безграничным
Замглавврача 2-й поликлиники Мария Литвякова 
награждена медалью Луки Крымского

ФОТО: НАТАЛЬЯ СЕНЧУКОВА




